

Assumption of the Maternal Role in the health emergency against COVID-19

Asunción del Rol Materno en la emergencia sanitaria frente al COVID-19

Autores:

Camino-Acosta, Shayana Anabel
Universidad Técnica de Cotopaxi
Docente
Latacunga-Ecuador



shayana.camino3926@utc.edu.ec



<https://orcid.org/0009-0000-5321-4203>

Sánchez-Azúa, Iris María
Universidad Técnica de Manabí
Docente
Portoviejo-Ecuador



iris.sanchez@utm.edu.ec



<https://orcid.org/0000-0002-2109-4435>

Rodríguez-Palomo, Patricia Estefanía
Universidad Técnica de Cotopaxi
Estudiante
Latacunga-Ecuador



patricia.rodriguez1285@utc.edu.ec



<https://orcid.org/0009-0009-0212-5089>

Suárez-Peña, Sandra Giuliana
Universidad Técnica de Cotopaxi
Estudiante
Latacunga – Ecuador



sandra.suarez9120@utc.edu.ec



<https://orcid.org/0009-0004-2618-5100>

Citación/como citar este artículo: Camino-Acosta, Shayana, Sánchez-Azúa, Iris., Rodríguez-Palomo, Patricia y Suárez-Peña, Sandra. (2023). Asunción del Rol Materno en la emergencia sanitaria frente al COVID-19. MQRInvestigar, 7(3), 2039-2055.

<https://doi.org/10.56048/MQR20225.7.3.2023.2039-2055>

Fechas de recepción: 10-JUL-2023 aceptación: 05-AGO-2023 publicación: 15-SEP-2023



<https://orcid.org/0000-0002-8695-5005>
<http://mqrinvestigar.com/>



Resumen

Objetivo: Investigación orientada en conocer la asunción del Rol Materno en la emergencia sanitaria en la Unidad Educativa “Internacional Cotopaxi” en Latacunga, a raíz del COVID-19. **Método:** Basado en un enfoque cuantitativo, realizado a través de encuestas en la población que han intervenido en la investigación. **Resultado:** Mediante un análisis de los objetos de estudio, los cuales, muestran la multiplicidad de roles maternos en la emergencia sanitaria y la sobrecarga de trabajo que tienen las madres de familia al hacer frente al COVID-19. Existen consecuencias sociales que genera el asumir varios roles maternos a su vez se identificó sentimientos y emociones percibidas por las personas entrevistadas siendo diversas dependiendo en la situación que se encuentren. **Conclusiones:** La asunción del rol materno se ve afectado debido a la multiplicidad de roles que existen en la emergencia sanitaria generando sobrecarga en las madres de familia lo cual genera complicaciones en las dimensiones físicas, familiares, sociales y mentales.

Palabras claves: Rol Materno, Emergencia Sanitaria, COVID-19, Multiplicidad de Roles y Sobrecarga de trabajo.

Abstract

Objective: Research oriented to know the maternal role assumption in the sanitary emergency in the Cotopaxi International Educational Unit, as a result of COVID-19. **Method:** Based on a quantitative approach, carried out through surveys of the population involved in the research. **Result:** Through an analysis of the study objects, which show the multiplicity of maternal roles in the health emergency and the work overload that mothers have in dealing with COVID-19. There are social consequences generated by assuming various maternal roles, as well as feelings and emotions perceived by the interviewees, which vary depending on the situation they find themselves in. **Conclusions:** The assumption of the maternal role is affected due to the multiplicity of roles that exist in the health emergency generating overload in mothers which generates complications in the physical, family, social and mental dimensions.

Keywords: Maternal Role, Health Emergency, COVID-19, Role Multiplicity and Work overload.

Introducción

La Organización Mundial de la Salud en el mes de marzo, declaró la emergencia sanitaria a nivel mundial desde entonces se ha logrado identificar varios casos en todo el mundo (Ministerio de Sanidad, 2021, pág. 5). Es así como el Comité de Operaciones de Emergencia Nacional de Ecuador detecta el primer caso de coronavirus el 29 de febrero del 2020.

La Organización Internacional del Trabajo alude que la emergencia sanitaria ha provocado efectos negativos particularmente para el bienestar de las mujeres puesto que se encuentran en primera línea frente al COVID-19. La Organización Internacional del Trabajo menciona que las mujeres representan el 69% de los empleados en el sector de salud con el 71.5% (Organización Internacional del Trabajo, 2020, pág. 10).

Las mujeres son aquellas que están más afectadas debido a la sobrecarga de trabajo de cuidados no remunerados lo anteriormente mencionado se da por la saturación de los sistemas sanitario y el cierre de las escuelas; esto a su vez multiplica la carga de trabajo para las mujeres que tienen la responsabilidad de ser un cuidador personal. En la emergencia sanitaria se observa claramente la importancia de las mujeres que se involucran en una variedad de actividades, por lo que constituyen un grupo de alto riesgo.

En relación con el trabajo doméstico y al cuidado no remunerado frente a la emergencia sanitaria existe una diferencia notable entre los hombres y las mujeres ecuatorianas debido a que son las que se encargan día tras día de dichas actividades y generan una mayor carga laboral.

Además, se identifica que el seguimiento de las actividades escolares de hijos e hijas lo realizan las mujeres, es decir, son las mujeres en general aquellas que se encargan de las actividades educativas que otorgan las unidades educativas lo que implica que tenga una suma de sobrecarga de trabajo (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), 2020).

Las mujeres trabajan generalmente en el sector informal representando el 65,4% las mismas que se ven afectadas por el cierre de las actividades económicas por las medidas de confinamiento lo cual genera dificultades en el nivel económico al no poder satisfacer las necesidades básicas de la familia y afecta también a nivel mental porque al no tener dinero le genera malestar, angustia, miedo entre otras emociones que conllevan a producirse problemas en la salud.

El gobierno ecuatoriano para hacer frente al COVID-19 dispone de varias medidas de seguridad para la población; una de ellas fue el confinamiento que fue el resultado de una alteración en la vida de los hogares que a su vez ha generado cambios tanto en las rutinas como en los hábitos de las personas; lo que generan efectos colaterales impactantes especialmente en varias dimensiones como: educación, protección, convivencia, nutrición, ocio y recreación, salud mental y física, entre otras.



El confinamiento en los hogares hizo que las familias adoptaron nuevas actividades en su diario vivir como la educación en línea, aportar en las tareas del hogar, optar por una recreación en espacios cerrados, no compartir con la familia, entre otras. Generando así un impacto multidimensional inmediato de riesgos afectando especialmente a los niños/as, adolescentes y a las familias.

En la emergencia sanitaria por el confinamiento las mujeres que asumen el rol materno como los niños/as se encuentran descubiertos a situaciones de abuso, maltrato, violencia e incluso a explotación (Ministerio de las Mujeres, Géneros y Diversidad (MMGD), 2020). Es debido a este confinamiento que se evidencia que es donde las mujeres que asumen el rol materno deben realizar muchas más actividades de las cotidianas formando parte así de la economía no remunerada.

Por ello, se considera investigar la asunción del rol materno en la emergencia sanitaria frente al COVID-19 en la Unidad Educativa “Internacional Cotopaxi”, por considerarse una cuestión de interés público en la cual se han visto afectados diferentes grupos sociales, enfocando esta investigación en un bienestar familiar. Al mismo tiempo un hecho que ha pasado a alargarse en el tiempo, por lo que es primordial no pasar por alto puesto que es un cambio mundial.

Material y métodos

La presente investigación tiene un enfoque investigativo cuantitativo, se aplica mediante la recopilación de información a través de una encuesta que dispone de preguntas abiertas y semiestructuradas que son realizadas en las madres de familia de la Unidad Educativa “Internacional Cotopaxi”, con la aplicación del cuestionario se procede al análisis e interpretación de los resultados alcanzados, que dan respuesta a los objetivos planteados de la investigación y a su vez se logra obtener una comparación del grupo de estudio.

La encuesta consta de dos bloques que están distribuidos de la siguiente manera: El primer bloque de la encuesta está constituido por los datos informativos como lo son: edad, estado civil, etnia e instrucción académica. En el segundo bloque está conformado por: 12 preguntas las mismas que están divididas en 4 dimensiones.

El alcance de estudio es de carácter exploratorio puesto a que la presente investigación se aplica en un fenómeno actual como lo es la emergencia sanitaria y a su vez es una temática novedosa.

La población está conformada por 60 madres de familia de la institución que comprenden desde el nivel educativo de Inicial 2.1 hasta el 1ero de Bachillerato pertenecientes al año lectivo 2021-2022. La institución cuenta con 60 estudiantes que forman parte de la institución, por lo tanto, es importante resaltar que en la actual investigación no se aplica la fórmula muestral puesto que se recopiló la información en toda la población de las madres de familia de la Unidad Educativa “Internacional Cotopaxi”.

Resultados

La presente investigación se realizó a 60 madres de familia que forman parte de la Unidad Educativa “Internacional Cotopaxi” en relación a los datos informativos se encuentran entre los rangos de edad entre los 17 hasta los 53 años; con referencia al estado civil corresponde a 30 personas casadas con el 50%, 15 personas son solteras con el 25%, 9 personas se encuentran en unión libre con el 15%, 4 personas son divorciadas con el 6,6%, 1 persona se encuentra separada con el 1,7% y 1 personas es viuda con el 1,7%.

Con relación a la etnia 57 personas encuestadas representan a la población mestiza que corresponden al 95%, 2 personas encuestadas representan a la población indígena con el 3.3% y 1 persona encuestada representa a la población blanca con el 1,7%.

La Instrucción Académica corresponde a 40 personas encuestadas representan el nivel superior con el 66,7%, 11 personas encuestadas representan el nivel de bachillerato con las 18,3 y 9 personas encuestadas representan al nivel de Postgrados con el 15%.

Tabla 1.
Resultados Actividades Remuneradas

Actividades Remuneradas	Frecuencia	Porcentaje
Comercio	7	11,7
Trabajo Independiente	9	15,0
Trabajo Informal	0	0,0
Agentes de ventas	1	1,6
Emprendimiento	11	18,3
Ninguna	31	51,7
Otros	1	1,7
TOTAL	60	100,0

Fuente: Elaboración Propia

Las madres de familia cuentan con algunas actividades que les permiten generar recursos económicos en su mayoría las madres que asumen su rol materno se dedican a emprendimientos representando el 18,3% (11 madres), 9 madres de familia se dedican a trabajos independientes conformando un 15%, 7 de ellas al Comercio que representan con 11,7%, 1 madre de familia representa a otra actividad remunerada con el 1,7% y existen 31 personas encuestadas que no cuenta con alguna actividad remunerada representando el 51,7% (31 madres).

Tabla 2.
Resultados de las horas diarias para obtener recursos económicos

Horas diarias de trabajo	Frecuencia	Porcentaje
De 3 a 4 horas	8	13,6
De 5 a 6 horas	6	8,5
De 7 a 8 horas	21	35,6
De 8 en adelante	15	25,4
Ninguna	10	16,9
TOTAL	60	100,00

Fuente: Elaboración Propia

Con relación a las horas diarias que emplean las mujeres que asumen su rol materno en su trabajo con un 25,4% (15 madres) dedican de 7 a 8 horas en las actividades de su trabajo, 15 madres de familia pertenecen a aquellas que laboran más de 8 horas en adelante con el 25,4%, 8 personas encuestas corresponde a aquellas que dedican de 3 a 4 horas en sus trabajos y 6 madres representan con el 8,5% a aquellas que trabajan de 5 a 6 horas para generar sus recursos económicos.

Tabla 3.

Resultados de apoyo de la pareja en las actividades del hogar

Actividades Pareja en el hogar	Frecuencia	Porcentaje
Apoyo en las tareas domésticas	24	40,0
Mantenimiento y reparación del hogar	23	38,3
Realiza las compras para el hogar	24	40,0
Cuida a sus hijos	9	15,0
Acompañamiento educativo en clases en línea	7	11,7
Ninguna	23	38,3

Fuente: Elaboración Propia

En relación al apoyo de la pareja en las actividades del hogar son 37 madres de familia que cuentan con el apoyo 24 personas encuestadas representa al apoyo en las tareas domésticas con el 40%, 24 madres de familia cuenta con el apoyo al realizar las compras para el hogar con el 40% ,23 encuestadas cuenta con el apoyo en el mantenimiento y reparación en el hogar con el 38,3%, 9 personas encuestadas cuenta con el apoyo en el cuidado de los hijos con el 15%, 7 madres cuentan con el apoyo en el acompañamiento educativo en clases en línea con el 11,7% y 23 encuestadas no cuentan con el apoyo de la pareja en las actividades del hogar.

Tabla 4.

Resultados del Rol Materno

Actividades	Frecuencia	Porcentaje
Control de la salud de sus hijos	44	73,3
Acompañamiento educativo	34	56,7
Seguridad y protección	45	75,0
Alimentación y nutrición	47	78,3
Vestimenta	44	73,3
Higiene personal	38	63,3
Actividades de ocio y recreación	27	45,0
Actividades domésticas	46	76,7
Cuidador personal	9	15,0
Administradora del hogar	36	60,0
Mantenimiento y reparación del hogar	14	23,3

Fuente: Elaboración Propia

Las mujeres al asumir su rol materno con el 78,3% (47 madres) representan a aquellas que se encargan de la alimentación y nutrición, 46 encuestadas se encargan de las actividades domésticas en el hogar con el 76,7%, 45 madres de familia se dedican a la seguridad y protección con el 75%, , 44 madres se encargan de la vestimenta con el 73,3%, 44 personas encuestadas se apoderan del control de la salud de sus hijos con el 73,3%, 38 madres representan a la higiene personal con el 63,3%, 36 personas encuestadas conforman el ser administradoras del hogar con el 60%, 34 encuestadas pertenecen al acompañamiento educativo en clases en línea con el 56,7%, 27 madres de familia conforman las actividades de ocio y recreación con el 45%, 14 encuestadas representan al mantenimiento y reparación del hogar con el 23,3% y 9 mujeres que asumen su rol materno se encargan de ser un cuidador personal de adultos mayores con capacidades especiales, personas con enfermedades crónicas o catastróficas con el 15%.

Resultados de sentimiento al asumir el rol materno durante la emergencia sanitaria

Al ser una pregunta abierta existen muchas respuestas debido a que las madres de familia al asumir su rol tienen dos tipos de sentimientos un tipo positivo y uno negativo. El tipo de sentimiento positivo se refleja en la tranquilidad de las madres de familia a su vez se siente confortables debido a que ahora pueden compartir muchos momentos en familia puesto que se encuentran más tiempo en el hogar lo antes mencionado genera felicidad en las mujeres que asumen su rol materno.

En su mayoría las madres de familia se encuentran con un tipo de sentir negativo como estar preocupadas y a su vez se sienten inseguras frente al COVID-19 puesto que para no contagiarse deben tener más cuidado tanto en el hogar como en la familia e implementar las medidas de bioseguridad como protección.

Algunas de las respuestas proporcionadas son las siguientes:

“Bien, pero una sobrecarga de tantas actividades a la vez”

“Con mucha más responsabilidad”.

“Es complicado, dedicar el tiempo a las tareas del hogar, el trabajo, las clases virtuales de mi hijo y cuidar a una persona con una enfermedad catastrófica”.

“Hay mucha tensión entre el cuidado de la casa y el trabajo en línea”.

“Estresada porque en esta pandemia debo realizar muchas cosas que ni el tiempo me alcanza”.

Las respuestas que anteriormente mencionan las madres de familia nos dan a conocer la tensión en la que se encuentran al asumir el rol materno en la emergencia sanitaria frente al

COVID-19 en donde se puede observar la sobrecarga de trabajo y a su vez la dedicación del tiempo en las tareas del hogar, el trabajo, las clases virtuales, el cuidado de la casa y el cuidar de una persona con enfermedad catastrófica generando así estrés en las madres de familia debido a que no cuentan con el tiempo para realizar dichas actividades por lo cual dificulta la asunción del rol materno de una manera asertiva.

Con dichas respuestas podemos ver que el asumir el rol materno en la emergencia sanitaria frente al COVID-19 es complicado debido a que las madres tienen una multiplicidad de actividades que realizar las cuales les permiten la asunción de otros roles como en estos caso en el ámbito laboral, educativo, en el quehacer doméstico, el ser un cuidador personal lo que genera una sobrecarga de trabajo que con el transcurrir del tiempo generará problemas en la salud de aquellas mujeres que asumen el rol materno.

Discusión

Entender la situación laboral y a su vez si cuenta con otras actividades que generen recursos económicos en las madres de familia para poder identificar su carga laboral y su situación económica. Con respecto a la situación laboral de las mujeres que asumen su rol materno en la en la emergencia sanitaria frente al COVID-19 en su mayoría cuenta con trabajo sea en el sector público o en el sector privado lo cual genera que asuman un rol más convirtiéndose en el jefe de hogar, es decir, aquellas que generan los recursos económicos para satisfacer las necesidades básicas de su familia.

Existen madres de familia que se dedican exclusivamente al trabajo doméstico y al cuidado del hogar y madres que no cuentan con trabajo; en estos dos casos dependen de otra persona que genere los recursos económicos.

Algo importante de resaltar es que existen mujeres que asumen su rol materno, pero a su vez también cuentan con la asunción de otro rol como lo es el ser estudiante aquellas madres que se dedican al cuidado de sus hijos, pero también se dedican a estudiar para mejorar el bienestar de su familia. Las madres de familia cuentan con actividades remuneradas siendo el comercio, trabajos independientes, agentes de ventas y en su mayoría se dedican a emprendimientos dichas actividades aportan a generar recursos económicos.

Estos casos antes mencionados nos permiten conocer que existen mujeres que se dedican a ser madres, a trabajar, al trabajo doméstico, al cuidado del hogar o a su vez a estudiar dedicando su tiempo de 8 horas en adelante lo cual les permite contar con una buena situación económica familiar. Lo que nos permite evidenciar la multiplicidad de roles existiendo una sobrecarga de trabajo y también una sobre exigencia en las madres de familia al tratar de sobrellevar el tiempo que tienen para poder cumplir todas las actividades y a su vez realizarlas de manera óptima.

Las madres de familia que no cuentan con un trabajo fijo buscaban realizar actividades que ayuden a sumar un sustento económico en el hogar por lo cual trabajan en su mayoría en locales y oficinas en donde se puede visibilizar que al tener que trasladarse a sus lugares de trabajo se encuentran en un alto riesgo de contagio frente al COVID-19 en la emergencia sanitaria; al estar trabajando de forma presencial se complica la situación al asumir el rol materno debido a que están expuestas a ser una fuente alta de contagio en sus hogares, lo cual genera que las madres se encuentren en constante preocupación y a su vez genere estrés.

Las madres de familia en su mayoría cuentan con el apoyo de la pareja en las actividades del hogar como son el apoyo en las tareas domésticas, el mantenimiento y reparación del hogar, realizar las compras, cuidar de los hijos y el acompañamiento educativo en las clases en línea es importante destacar el apoyo de la pareja debido a que no realizan solamente una actividad de las antes mencionadas sino que realizan varias de ellas aportando de manera significativa a las madres de familia a la asunción del rol materno de una manera eficaz.

Sin embargo, existen madres de familia que no cuentan con el apoyo de la pareja en las actividades relacionadas al hogar debido a su estado civil puesto que en estos casos la pareja falleció, se encuentran separados o a su vez divorciados generando así una sobrecarga de trabajo en las mujeres que asumen el rol materno. En las que mencionas las actividades que realizan frente a la emergencia sanitaria por COVID-19, que son:

- Control de salud de sus hijos
- Acompañamiento educativo en las clases en línea
- Seguridad y protección
- Alimentación y nutrición
- Vestimenta
- Higiene Personal
- Actividades de ocio y recreación
- Cuidador Personal
- Administradora del hogar
- Mantenimiento y reparación del hogar

De las cuales se destacan que las madres de familia en su mayoría realizan varias de las actividades antes mencionadas generando así la asunción de varios roles lo cual nos permite visibilizar que en la emergencia sanitaria frente al COVID-19 existe una multiplicidad de roles maternos.

Es entonces que se evidencia que las madres de familia en la emergencia sanitaria frente al COVID-19 realizan varias actividades generando así una sobrecarga de trabajo y a su vez se



sienten estresadas debido a que el tiempo no les alcanza para poder realizar cada una de las actividades complicando así la asunción en especial del rol materno.

Conclusiones

El pilar fundamental de la investigación se manifiesta por la necesidad de investigar un tema emergente en la actualidad como lo es la asunción del rol materno en la emergencia sanitaria frente al COVID-19. Evidentemente marcar un antes y un después en la vida de las mujeres que asumen el rol materno a nivel mundial puesto que son ellas las encargadas de hacer frente al COVID-19 en la emergencia sanitaria.

Otro pilar fundamental ha sido plasmar el impacto que ha producido la emergencia sanitaria frente al COVID-19 en las mujeres que asumen el rol materno debido a varias circunstancias como lo son las medidas de seguridad otorgadas por el gobierno, la saturación del sistema y el control de salud debido a los casos COVID-19 en el hogar, la situación laboral puesto que la mayoría de madres son jefe de hogar, el cierre de las escuelas debido a la implementación de la educación en línea que con lleva el control de tareas, el acompañamiento y seguimiento educativo; actividades que deben realizar las madres de familia en donde se visibiliza la afectación al del rol materno.

Por una parte, se encuentra la sobrecarga de trabajo en las madres al querer cumplir todas las actividades que conlleva el hacer frente al COVID-19 en la emergencia sanitaria y por otro parte se evidencia mediante la investigación que existe multiplicidad de roles maternos enfatizando la importancia de la madre en el hogar y sobre todo en la emergencia sanitaria.

Los efectos que ha generado el COVID-19 se centran en las mujeres que forman parte del personal sanitario debido a que se encuentran en primera línea combatiendo la emergencia sanitaria en donde se puede definir la desigualdad de género puesto que el salario no es el mismo para las mujeres que para los hombres y a su vez, aunque las mujeres tengan estudios significativos no pueden ocupar un puesto de jerarquía alta.

Se ven latentes también los desastres económicos como un efecto especialmente en los hogares monoparentales puesto que las mujeres forman parte de una economía informal la cual no contribuye a satisfacer las necesidades básicas del hogar.

Las madres de familia de la Unidad Educativa “Internacional Cotopaxi” se encuentran asumiendo los siguientes roles maternos:

1. Rol Materno jefe de Hogar: son aquellas madres que cuentan con una situación laboral o a su vez realizan actividades que generen recursos económicos.
2. Rol Materno Administradora de Hogar: aquellas que se encargan principalmente de las actividades domésticas del hogar, pero a su vez del control de salud, vestimenta, higiene

personal, actividades de ocio, recreación y de la seguridad y protección y mantenimiento y reparación del hogar.

3. Rol Materno Educativo: aquellas madres que se encuentran estudiando con el fin de mejorar el bienestar familiar.
4. Rol Materno Académico: aquellas madres que se encargan del acompañamiento de las clases en línea, control de tareas y seguimiento de notas académicas.
5. Rol Materno Cuidadora Personal: aquellas madres que se encargan del cuidado de una persona adulta mayor, personas con capacidades especiales, personas con enfermedades catastróficas y crónicas.

Cabe recalcar que las madres de familia en su mayoría asumen todos los roles maternos antes mencionados visibilizando la multiplicidad de roles y a su vez la sobrecarga de trabajo. Teniendo en cuenta que las madres de familia que cuenta con un apoyo familiar que puede ser el de su pareja o expareja, abuelos, tíos/as y primos en relación a la asunción del Rol Materno es más óptimo la misma que reduce la sobrecarga de trabajo.

Es entonces que como consecuencias sociales en función de los roles asumidos por las madres de familia en la emergencia sanitaria se encuentran los siguientes:

1. Desempleo: al encontrarnos en la emergencia sanitaria se produce la pérdida de empleos generalmente en las madres de familia puesto que varias empresas al no contar con una buena estabilidad económica realizaron recortes en el personal por lo cual existe la amenaza de la carencia económica en la familia y a su vez podría desencadenar en una desestabilidad familiar.

Por ello varias madres de familia optaron por realizar algunas actividades que generen recursos económicos con el fin de contar con una situación económica estable.

2. Desigualdad de género: las mujeres que asumen su rol materno se encuentran en primera línea frente al COVID-19, al contar algunas de ellas con trabajos de manera presencial se encuentra primordialmente en riesgo de contagio y a su vez mencionar también la sobrecarga de trabajo de cuidados no remunerado cuestiones que plasman la realidad de las madres de familia con relación a la desigualdad de género.

3. Problemas de salud: la sobrecarga que genera el asumir la multiplicidad de roles maternos frente al COVID-19 en la emergencia sanitaria por las diversas actividades que deben realizar genera en las madres de familia la presencia de problemas en la salud afectando las dimensiones familiares, físicas, mentales y sociales.

Finalmente, al hacer frente al COVID-19 en la emergencia sanitaria existen repercusiones tanto a nivel anímico como a nivel emocional en las madres de familia como la preocupación, angustia, miedo, intranquilidad, temor, tristeza emociones que con el transcurrir del tiempo

genera problemas en la salud y especialmente se logró visibilizar un nivel alto de estrés en las madres de familia.

Referencias bibliográficas

- Álvarez del Río, R. F., & Tejada Pérez, I. I. (2020). Cuidarnos en casa: Recomendaciones que usted y su familia deben saber. Colombia: UDA.
- Asamblea Nacional. (2020). Ley Orgánica de Apoyo Humanitario para combatir la crisis sanitaria derivada del COVID19. Quito: LEXIS FINDER.
- Bachele, M. (2020). PLAN DE RESPUESTA HUMANITARIA COVID-19 ECUADOR. Quito: Naciones Unidas.
- Batthyány, K., & Scavino, S. (2018). División sexual del trabajo en Uruguay. Tendencias en los cambios y en las permanencias de las desigualdades de género. *Revista Austral de Ciencias Sociales*, 121-142.
- Casale, D., & Posel, D. (2020). El Género y los efectos tempranos frente a la crisis del COVID- 19 en las economías no remuneradas. *NiDS*, 5-25.
- CEDLAS Y Banco Mundial. (2020). Estudios Distributivos, Laborales y Sociales. Argentina: SEDLAC.
- Centro de ciencia e ingeniería de sistemas. (01 de 01 de 2021). Repositorio de datos de COVID- 19. Obtenido de <https://github.com/CSSEGISandData/COVID-19>.
- Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades. (2021). Protocolo de cuidado para una persona enferma en casa. EE. UU.: CDC.
- COEN Comité de Operaciones de Emergencia Nacional. (2020). Informe de Situación COVID-19 Ecuador. Quito: El Gobierno es de Todos.
- Comité de Operaciones de Emergencia Nacional. (2020). Acuerdo Ministerial Ecuador. Quito: COE.
- Consejo Nacional para la Igualdad de Género. (2021). Riesgos a los que se enfrentan las mujeres durante la emergencia sanitaria por COVID-19 . Quito .
- Enríquez, A., & Sáenz, C. (2021). Primeras lecciones y desafíos de la pandemia de COVID-19. México: CEPAL.
- Ernst, C., & López Mourelo, E. (2020). La COVID-19 y el mundo del trabajo en Argentina. *Scielo*, 5-37.



- Herrera, F. E. (2020). COVID y violencia de género. USFQ Press, 18-45.
- Malaver Fonseca, L. F., Serrano Cárdenas, L. F., & Castro Silva, H. F. (2021). La pandemia COVID-19 y el rol de las mujeres en la economía del cuidado en América Latina. *Estudios Gerenciales*, 153-163.
- Manni, L. (2019). Cambios en las representaciones sociales e identidades genéticas. *Scielo*, 50- 62.
- Mejía Hernández, M. C. (2021). Confinamiento y Violencia de Género en el Contexto de la Pandemia COVID-19. *Universidad Espíritu Santo*, 19-41.
- Meneses, J. (2018). El cuestionario. España: UOC.
- Ministerio de Educación. (2020). Acuerdo Nro. 00125-A. Quito: MINEDUC.
- Ministerio de Igualdad. (2020). La perspectiva de género, esencial en la respuesta al COVID-19. España: MDI.
- Ministerio de las Mujeres, Géneros y Diversidad (MMGD). (2020). Medidas en materia de género y diversidad en el marco de la emergencia sanitaria. Argentina: mIArgentina.
- Ministerio de Salud. (2020). Plan Nacional de Preparación y Respuesta frente al riesgo de introducción del Coronavirus. Lima: MSP.
- Ministerio de Salud Pública. (2020). Actualización de casos de coronavirus en Ecuador. Quito: SITREP.
- Ministerio de Salud Pública. (2021). Plan Vacunarse Ecuador. Quito: MSP.
- Ministerio de Sanidad. (2021). Enfermedad por coronavirus, COVID-19. Madrid: AEM.
- Ministerio de Sanidad, Consumo y Bienestar Social. (2020). Confinamiento y Aislamiento. Madrid: Creative Commons.
- Ministerio de Trabajo. (2020). Acuerdo Ministerial Nro.MDT. Quito: MDT.
- Ministerio del Trabajo. (2020). Protocolo de Seguridad y Salud en el Trabajo. Protocolo de Seguridad y Salud en el Trabajo, 31.
- Mora Mora, A. (2019). COVID-19 en la vida de las mujeres. Estados Unidos: CIMOEA.
- Mora Mora, A. (2019). COVID-19 en la vida de las mujeres. Estados Unidos: CIMOEA.
- Moreno Salamanca, N. (2018). La economía del cuidado: división social y sexual del trabajo no remunerado. *Revista Latinoamericana de Estudios de Familia*, 51-77.

Organización de las Naciones Unidas. (2020). Sistemas integrales de cuidados son clave para la recuperación socioeconómica en América Latina y el Caribe. ONU MUJERES, 11-21.

Organización de las Naciones Unidas (ONU). (19 de Mayo de 2020). ONU MUJERES .
Obtenido de <https://interactive.unwomen.org/multimedia/explainer/covid19/es/index.html>

Organización de los Estados Americanos. (2020). COVID-19 en la vida de las mujeres. Estados Unidos: CIMOEA.

Organización Internacional del Trabajo. (09 de Abril de 2020). El COVID-19 y el mundo del trabajo. Obtenido de Observatorio de la OIT:
https://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/@dgreports/@dcomm/documents/briefingnote/wcms_743154.pdf

Organización Internacional del Trabajo. (2020). El Teletrabajo durante la pandemia de COVID- 19 y después de ella. Suiza: Copyright.

Organización Mundial de la Salud. (2021). COVID 19 y violencia contra la mujer. OPS, 4-14.

Organización Mundial de la Salud. (2020). Uso de las mascarillas en el contexto de la COVID-19. Orientaciones Provisionales, 1-24.

Organización Mundial de Salud. (2021). Cómo protegerse y proteger a los demás. EE. UU.: CDC.

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). (8 de diciembre de 2020). COVID-19 en Latino América y el Caribe: Regional socioeconómico. Obtenido de OECD Better Policies for better lives:
<https://www.oecd.org/coronavirus/policy-responses/covid-19-in-latin-america-and-the-caribbean-regional-socio-economic-implications-and-policy-priorities-93a64fde/>

Paules, C., Hilary, M., & Anthony, F. (2020). Infección Coronavirus: más que el resfriado común. American Medical Association.

Ruiz Pérez, I., & Pastor Moreno, G. (2021). Medidas de contención de la violencia de género durante la pandemia de COVID-19. Revista Española, 389-394.

Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo. (2017). Plan Nacional de Desarrollo Toda una Vida. Quito.

Torres Velázquez, L. E., Garrido Garduño , A., Reyes Luna, A. G., & Ortega Silva , P. (2018). Responsabilidades en la crianza de los hijos. Redalyc, 77-89.



UNICEF. (2020). El Impacto de la Pandemia COVID-19 en las familias con niñas, niños y adolescentes. Argentina: Gomo.

Vásquez Munive, M., & Romero Cárdenas, Á. (2021). Afectación del rol maternal debido a la pandemia. Duazary, 82-90.

Waisgrais, S. (2021). Impacto emocional en la pandemia. Argentina: Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF).

Conflicto de intereses:

Los autores declaran que no existe conflicto de interés posible.

Financiamiento:

No existió asistencia financiera de partes externas al presente artículo.

Agradecimiento:

N/A

Nota:

El artículo no es producto de una publicación anterior.